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Пресс-конференция
Аномальные холода уходящей зимы еще раз 
заострили внимание общественности на 
деятельности энергетической сферы. На 
пресс-конференции в Агентстве информации и 
массовых коммуникаций при Администрации 
Президента Республики Узбекистан с 
участием руководства акционерного общества 
«Узбекуголь» до представителей СМИ 
была доведена важная информация.

АО «УЗБЕКУГОЛЬ»: АО «УЗБЕКУГОЛЬ»: 

ОРИЕНТИР ОРИЕНТИР 
НА УВЕЛИЧЕНИЕ НА УВЕЛИЧЕНИЕ 
ДОБЫЧИ УГЛЯДОБЫЧИ УГЛЯ

(Окончание 
на 2-й стр.)

Адреса благополучия

НАМАНГАНСКИЙ БИЗНЕС 

ШТУРМУЕТ НОВЫЕ ВЫСОТЫ
Как известно, Президент Шавкат Мирзиёев в ходе недавней рабочей поездки 
в Наманган посетил малую промышленную и предпринимательскую зону «Баркамол 
авлод», где ознакомился с работой предприятий «Мастер класс дизайн» (производство 
обуви из натуральной кожи), «Сифат ёгоч саноат» (мебельное производство), 
«Баланс текс» (текстильные изделия) и не только. Рассматривая экспонаты 
выставки производимой продукции, глава государства с удовлетворением отметил 
позитивный эффект, достигнутый благодаря созданию идеальной бизнес-среды.
«У нас предприимчивые, энергичные люди. Вот, мы создали условия, и дела пошли в гору. 
Теперь необходимо помочь производителям снизить себестоимость. Себестоимость - 
вопрос выживаемости предпринимателя. Если она снизится, экспортировать будет легче, 
бизнес расширится, он сможет нанять больше работников», - подчеркнул лидер страны.

(Окончание 
на 3-й стр.)

Разработчики проектов МППЗ 
последовательно претворяют 
инициативы в жизнь. Так, кол-
лективы обществ с ограничен-
ной ответственностью «Баланс 
текс» и «Нихол файз дизайн 
текс» под руководством Авазбека 
Нишанова и Муроджона Абдул-
лаева за сравнительно корот-
кий период нарастили объем и 
мощности производства. Так, в 
ООО «Баланс текс» это 25 млрд 
сумов, что примерно равно выпу-
ску 400 тысяч курток и других 
изделий в год. На предприятии 
ООО «Нихол файз дизайн текс» - 
45 млрд.

В целях последовательного 
продолжения осуществляе-
мых реформ, рационального 
использования земель, стиму-
лирования строительства мно-
гоэтажных производственных 
зданий и расширения промыш-
ленного потенциала регионов 
за счет снижения налоговой 
нагрузки:

1. Внедрить в период с 
1 апреля 2023 года по 1 мая 

2024 года в качестве экспе-
римента порядок возврата из 
республиканского бюджета фер-
мерским хозяйствам, специали-
зирующимся на выращивании 
хлопка и (или) зерна, налога на 
доходы физических лиц, упла-
ченного с доходов в виде оплаты 
труда их работников, при соблю-
дении данными фермерскими 
хозяйствами одновременно сле-
дующих условий:
обеспечение занятости не 

менее одного работника на один 
гектар земельного участка сель-
скохозяйственного назначения в 
месяц;
установление дохода в виде 

оплаты труда на каждого работ-
ника в размере не менее одного 
минимального размера оплаты 
труда в месяц;
соответствие фермерского 

хозяйства, специализирующе-
гося на выращивании хлопка и 
(или) зерна, требованиям статьи 
57 Налогового кодекса по итогам 
предыдущего года.

2. Налоговому комитету при 
Министерстве экономики и финан-
сов в месячный срок обеспечить 
разработку автоматизированной 
системы возврата из республикан-
ского бюджета на расчетные счета 
фермерских хозяйств, специализи-
рующихся на выращивании хлопка 
и (или) зерна, налога на доходы 
физических лиц, уплаченного с 
доходов в виде оплаты труда их 
работников в полном объеме, после 
25-го числа месяца, следующего за 
отчетным.

3. Установить, что с 1 апреля 

2023 года субъекты предприни-
мательства по вновь построен-
ным многоэтажным производ-
ственным зданиям, в том числе 
введенным в эксплуатацию после 
1 января 2023 года (за исклю-
чением расположенных в горо-
дах республики, а также в Зан-
гиатинском, Кибрайском и 
Ташкентском районах Ташкент-
ской области), уплачивают налог 
на имущество юридических лиц 
с применением понижающего 
коэффициента в размере 0,9 к 
начисленной сумме этого налога 
в отношении трехэтажного зда-
ния, 0,8 - четырехэтажного зда-
ния, 0,7 - пяти этажного здания, 
0,6 - шестиэтажного здания, 0,5 - 
семиэтажного и выше здания с 
месяца ввода их в эксплуатацию 
на срок не более трех лет. При 
этом понижающий коэффициент, 
установленный в настоящем пун-
кте, применяется:
с учетом вспомогательных 

помещений, необходимых для 
осуществления деятельности по 
производству продукции (поме-
щения под офис и по реализации 
собственной произведенной про-
дукции, учебно-производственные 
помещения для освоения профес-
сии и т. п.), если их площадь не 
превышает 20 процентов от общей 
площади вновь построенного мно-
гоэтажного производственного 
здания;
каждым собственником такого 

здания, если здание использу-
ется в производственных целях 
совместно несколькими хозяй-
ствующими субъектами.

4. Контроль за исполнением 
настоящего  постановления 
возложить на Премьер-мини-
стра Респуб лики Узбекистан 
Арипова А.Н.
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Постановление
Президента Республики Узбекистан
О МЕРАХ ПО ПОВЫШЕНИЮ 

ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ
В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 

И ЭФФЕКТИВНОМУ 

ИСПОЛЬЗОВАНИЮ 

ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКОВ

Были рассмотрены вопросы 
практической реализации догово-
ренностей, достигнутых на выс-
шем уровне.
В начале встречи министр 

экономики Микаил Джаббаров 
передал главе нашего государства 
искренние приветствия и наилуч-
шие пожелания Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева.
В ходе беседы с особым удов-

летворением отмечен прогресс в 
реализации проектов кооперации 
в автомобилестроении, текстиль-

ной отрасли и шелководстве. 
Подписывается Соглашение о соз-
дании совместного инвестицион-
ного фонда. Ведется подготовка 
перспективных проектов в нефте-
газовом секторе, сфере транспорта 
и логистики.
Подчеркнута важность даль-

нейшего увеличения портфеля 
практического сотрудничества 
между двумя странами, в том 
числе в рамках осуществляемой 
программы локализации.
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ÃËÀÂÀ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÀ ÎÒÌÅÒÈË 
ÂÀÆÍÎÑÒÜ ÄÀËÜÍÅÉØÅÃÎ 
ÐÀÑØÈÐÅÍÈß ÏÎÐÒÔÅËß 

ÏÐÀÊÒÈ×ÅÑÊÎÃÎ ÑÎÒÐÓÄÍÈ×ÅÑÒÂÀ 
Ñ ÀÇÅÐÁÀÉÄÆÀÍÎÌ

Президент Республики Узбекистан 

Шавкат Мирзиёев 23 февраля принял 

министра экономики Азербайджана, 

сопредседателя двусторонней 

Межправительственной комиссии Микаила 
Джаббарова, прибывшего в нашу страну 
во главе азербайджанской делегации 

для участия в первом заседании совместного 
Форума регионов и встрече Делового совета.

Были обсуждены практические аспекты 
дальнейшего расширения взаимовыгодного 
сотрудничества, прежде всего реализации 
проектов в сфере торговли, инвестиций и 
транспорта.
Исхак Дар выразил глубокую признатель-

ность лидеру Узбекистана за возможность 
проведения встречи и передал приветствия и 
добрые пожелания Премьер-министра Паки-
стана Шахбаза Шарифа.
На встрече особое внимание уделено 

практической реализации подписанных 
важных соглашений о транзитной и префе-
ренциальной торговле.
Кроме того, отмечена важность продви-

жения в рамках повестки межправитель-
ственных переговоров конкретных про-
ектов кооперации в различных отраслях 
экономики.
Глава нашего государства отдельно 

остановился на необходимости развития 
автомобильного сообщения и ускорения 
проекта строительства железной дороги, 
соединяющей Центральную и Южную 
Азию через Афганистан с выходом на 
порты Пакистана.
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Перед  журналистами 
выступили заместитель гене-
рального директора АО «Узбек-
уголь» Эркин Якубов, глав-
ный геолог Эркин Джураев, 
сотрудник отдела маркетинга 
Карим Мирзаханов и заме-
ститель генерального дирек-
тора ООО «Кумир Таъминот» 
Сарвар Расулов. Они предо-
ставили информацию о про-
деланной работе в минувшем 
году и планах на 2023-й.
К концу 2022 года ком-

панией добыто 5 073 900 
тонн, то есть годовой план 
в 4,8 млн выполнен на 105,7 
процента. При этом объем 
добычи вырос на 200 тысяч 
по сравнению с предыдущим 
годом.

В отчетном году также 
наблюдался рост произ-
водства каолина. В част-
ности, объем первичного 
составил 441,9 тысячи тонн 
при плане в 210 тысяч. Вто-
ричного - 309,8 тысячи. 
В целом в течение года 
потребителям поставлено 
5 млн 319 тысяч тонн угля. 
Данный показатель превысил 
утвержденный план на 825,7 
тысячи, то есть выполнен на 
118,3 процента.  Небольшое 
превышение поставки над 
добычей связано с тем, что 
республикой осуществлялся 
также импорт угля из сосед-
них Казахстана и Кыргыз-
стана.

В 2022 году резидентами IT-парка оказано 
услуг на 5 триллионов сумов и экспортировано 
услуг на 140 миллионов долларов.
В цифровой формат переведено 370 из 715

государственных услуг, в прошлом году 
элект ронными услугами воспользовались 
12 миллионов человек. В результате 
цифровизации отменено истребование 
от населения более 70 видов справок 
и документов.

В интересах человека

АРНАСАЙ: ЯРКИЙ ПРИМЕР 
ВНИМАНИЯ К ЧЕЛОВЕКУ 

И ЗАБОТЫ О НЕМ
- Когда нынешний год главой государства был объявлен Годом 
заботы о человеке и качественного образования, подумала, что 
внимание, уделяемое населению, возрастет еще большей степени - 
говорит жительница махалли «Гульбахор» Арнасайского района 
Джизакской области Октути Окмирзаева. - Уже во вторую 
неделю января к нам приехали представители республиканской 
рабочей группы. Изучили наши условия, поговорили с членами 
моей семьи. И через два дня привезли в наш дом все необходимое - 
предметы быта, электротехнику, продукты питания. Когда 
увидела это изобилие, от радости на глаза навернулись слезы. 
Вот яркий пример внимания к человеку и заботы о нем! 
Я и члены моей семьи искренне благодарны Президенту.

(Окончание 
на 2-й стр.)

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 23 февраля принял министра финансов Исламской 

Республики Пакистан - председателя пакистанской части двусторонней Межправительственной комиссии 

Исхака Дара, находящегося в нашей стране в рамках программы проведения очередного заседания комиссии.



Бостанлыкский район Ташкентской области 

привлекает туристов своим климатом, 

красивой природой и возможностью прекрасно 
отдохнуть в любое время года. Сейчас эти места 

превратились в туристический центр 

Ташкентской области, ее визитную карточку.

АРНАСАЙ: ЯРКИЙ 
ПРИМЕР ВНИМАНИЯ 

К ЧЕЛОВЕКУ 
И ЗАБОТЫ О НЕМ

Действительно, этот год начался 
с хороших новостей для арнасайцев. 
Прежде всего район включен в пятую 
категорию, что дало ряд преимуществ и 
новых возможностей для местных жите-
лей и предпринимателей. Кроме того, 
на основе опыта Аккургана в секторах и 
13 махаллях проведена определенная 
работа по изучению и решению про-
блем жителей и социально-экономиче-
ских вопросов в каждой семье, каждом 
доме.  
В начале года сформированы рабо-

чие группы и оперативные штабы с 
участием руководителей и предста-
вителей 18 министерств и ведомств, 
областных и районных секторов, отрас-
левых организаций. Изучено состояние 
6830 домов, 960 объектов социальной и 
других сфер региона. При проведении 
поквартирного обхода в 1580 домохо-
зяйствах выявлены проблемы. Из них 
решены 1217, на контроле - 363. Изу-
чение рабочей группой социальных 
вопросов совпало с наблюдавшимися 
в нашей стране аномально холодными 
днями. По этой причине внимание в 
первую очередь было направлено на 
обеспечение населения природным и 
сжиженным газом, электроэнергией и 
углем.  
Для обеспечения стабильного тепла в 

домах в эту суровую зиму было распре-
делено 660 тонн угля. Исходя из требо-
ваний населения заменено 7477 газовых 
баллонов, дополнительно доставлено 
1565. Проведен техосмотр 53 газораспре-
делительных пунктов, в 66 квартирах 
отрегулировано газовое оборудование. 
В целях улучшения электроснабжения 
отремонтировано 10 трансформаторов, 
установлены три, а также 58 железобе-
тонных опор ЛЭП, протянуты электро-
провода на 1,7 км. В частности, в одной 
только махалле имени Гафура Гуляма 
заменены 12 деревянных столбов, отре-
монтированы два трансформатора. В 
СГМ «Чулкувар» началась прокладка 
сети питьевого водоснабжения протя-
женностью 3,5 км. В махаллях «Зараф-
шан», имени Г. Гуляма и Бабура про-
ведена установка водомеров и ремонт 
водопроводов. В СГМ «Бустон» и «Дуст-
лик» обновлена 4,5-километровая вну-
тренняя ирригационная система для 
орошения подворий жителей, отремон-
тировано 20,3 км внутренних дорог. Из 
них 1,5 км - заасфальтировано, 18,8 км 
- покрыты песком и гравием. 

- Не будет преувеличением сказать, 
что год начался благоприятно не только 
для нашей семьи, но и для жителей всего 
района, - не скрывает эмоций житель 
СГМ «Чинобод» Машраб Исроилов. - 
Наша махалля относится ко второму 
сектору. Почти неделю районные и 

областные руководители, ответствен-
ные лица из столицы ходили по домам, 
изучали условия. Пообщавшись с нами, 
приняли меры для решения имеющихся 
проблем. Были счастливы, когда высокие 
гости подарили нам… корову с телен-
ком! Давно хотели завести кормилицу, 
но условия не позволяли. Это стало 
огромным подспорьем для пополнения 
семейного бюджета. Хочу выразить бла-
годарность всем ответственным лицам, 
стоящим у истоков таких благих дел. 
Не остался без внимания рабочей 

группы и вопрос обеспечения занятости 
населения. В частности, в ООО «Арна-
сой голд тех» получили работу сто юно-
шей и девушек, состоящих в «женской» 
и «молодежной» тетрадях. Кроме того, 
трудоустроены еще 43 человека.  Из 
Фонда общественных работ выделено 
39 млн 300 тысяч сумов. Три вида обо-
рудования и орудий труда получил 121 

житель района за счет субсидий на 337 
млн сумов из средств Фонда привлече-
ния населения к предпринимательству. 
По рекомендациям помощников хоки-
мов 165 гражданам будут предостав-
лены техника и средства труда на основе 
субсидирования в объеме миллиарда 
сумов.   
Коммерческими банками 225 субъ-

ектам предпринимательства выделены 

кредиты на 4 млрд 300 млн сумов, в том 
числе 191 гражданину - микрозаймы, 
образовательные, потребительские и 
ипотечные кредиты на 3 млрд 100 млн 
сумов. В целях поддержки семей, нуж-
дающихся в социальной защите, 106 
представительницам слабого пола из 
«женской тетради» оказана помощь на 
404 млн 700 тысяч сумов. На решение 
социально-экономических проблем 77 

юношей и девушек из «молодежной 
тетради» получили поддержку в размере 
129 млн 700 тысяч сумов. 

- В результате проведенного подо-
мового обхода с целью изучения соци-
ального положения граждан 1380 
жителей прошли диспансеризацию, 
26 человек с выявленными заболева-
ниями госпитализированы, 510 - обе-
спечены бесплатными лекарствен-
ными препаратами. Также 13 жителям 
выданы инвалидные коляски и дру-
гие средства реабилитации, четыре - 
получили группу инвалидности, - 
констатировал руководитель Управле-
ния контроля за качеством медицинских 
услуг Министерства здравоохранения 
Бехзод Акилов.
Большинство проблем жителей 

района решалось в основном с учетом 
опыта Аккургана. Это еще одно дока-
зательство того, что в нашей стране 
введена новая система взаимодействия 
с народом. И такие вопросы, как забота 
о человеке, защита интересов граждан, 
решение их проблем на месте, подняты 
на более высокий уровень государствен-
ной политики.  
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Как и во всех регионах республики, 
хорошие результаты в этом районе дают 
перспективные проекты, реализуемые с 
участием частного сектора. Это можно 
увидеть на примере горного курорта 
«Амирсой», который за короткий срок 
стал излюбленным местом отдыха тури-
стов. Чтобы приумножить успех, таких 
масштабных проектов должно появляться 
больше.
В свою очередь, в расположенных 

на территории туристической зоны 78 
животноводческих субъектах в настоящее 
время выращивают 3466 голов крупного, 
29 970 мелкого рогатого скота, 1688 лоша-
дей и 60 верблюдов. Еще 40 тысяч голов 
крупного и 70 тысяч голов мелкого рога-
того скота и 3600 лошадей содержатся в 
домохозяйствах местных жителей.
Согласно данным специалистов, в 

Бостанлыкском районе нередки случаи 
нерационального природопользования. В 
частности, из-за беспорядочного выпаса 
скота некоторыми животноводческими 
хозяйствами и населением на грани исчез-
новения оказались уникальные виды рас-
тений, целебных трав. Этой теме была 
посвящена организованная недавно по 
инициативе администрации Ташкентской 
области очередная встреча руководителей 
животноводческих фермерских хозяйств, 
сельскохозяйственных предприятий, дей-
ствующих на территории свободной эко-
номической зоны Бостанлыкского района, 
и председателей махаллей. 
В мероприятии приняли участие пер-

вый заместитель хокима Ташкентской 
области по вопросам сельского и водного 

хозяйства Холмирза Ниёзов и специалисты 
сферы. Была представлена информация 
об изменениях и дополнениях в договоры 
аренды земли с фермерскими и другими 
сельскохозяйственными предприятиями 
в целях улучшения экологической среды. 
В ходе диалога состоялся обмен мнениями 
по таким вопросам, как создание рабо-
чих мест и увеличение доходов населения 
путем организации плантаций декоратив-
ных, плодовых и лекарственных растений 
на сельскохозяйственных угодьях, закре-
пленных за фермерскими хозяйствами и 
сельскохозяйственными предприятиями. 
К сожалению, ущерб, нанесенный паст-
бищам района, достиг непоправимого 
уровня, поэтому сохранение биологиче-
ского разнообразия флоры и фауны, его 
восстановление требуют принятия вре-
менных ограничений.
Наряду с этим целесообразно увели-

чивать площади зеленых насаждений. 
Согласно соответствующему постановле-
нию Кабинета Министров Республики 
Узбекистан, 38 289,3 гектара земель 
Бостанлыкского района будут разделены 
на соответствующие зоны и присоединены 
к территории Угам-Чаткальского госу-
дарственного национального природного 
парка. С 15 марта 2023 года сельскохозяй-
ственным и другим землепользователям 
запрещается выпас скота на этих террито-
риях. Таким образом увеличится площадь 
зеленых зон, появится возможность сохра-
нить исчезающие лекарственные растения 
и расширить их насаждения.
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Если рассматривать долю филиалов, 
то на Ангренском разрезе добыто 4 млн 
606 тысяч тонн, на разрезе «Апартак» - 
650,8 тысячи, шахтным способом - 
62 тысячи. При этом тепловым элект-
ростанциям поставлено 3 млн 674 тысяч 
тонн, бюджетным организациям - 
544,6 тысячи, населению - 912,5 тысячи.
По действующим ценам объем 

производства составил 1 трлн 
190 млрд сумов, то есть 103,8 процента 
к плану. В сопоставимых ценах это 
935 млрд сумов (105,4 процента).
Последовательно осуществляется 

обществом и деятельность по локали-
зации производства. Так, за отчетный 
период структурными подразделени-
ями произведено запасных частей и 
комплектующих на 6,6 млрд сумов, 
план выполнен на 104,2 процента. За 
год создано 50 рабочих мест.
Однако признано: наряду с очевид-

ными достижениями в минувшем году 
имели место и недостатки. Так, если план 
по снятию вскрыши в 2022-м составлял 
34,4 млн кубометров, то на практике этот 
показатель равен 17,4 млн кубометров 
(выполнено всего 50,5 процента).
По словам Э. Якубова, главной при-

чиной срыва намеченных рубежей по 
вскрышным работам стал рост деби-
торской задолженности предприятий и 
учреждений за приобретенный уголь. За 

отчетный период общая сумма составила 
405 млрд сумов. При этом акционерное 
общество стремилось не допустить роста 
кредиторской задолженности, которая 
составила по итогам года 240 млрд сумов, 
а размер чистой прибыли - 55 млрд.
Нехватка свободных финансовых 

средств является серьезным сдержива-
ющим фактором развития производства. 
Ведь невыполнение плана по вскрыше 
соответственно уменьшает возможности 
и по добыче угля.
Несмотря на эти сложности, 

АО «Узбекуголь» на 2023 год состав-
лен план добычи 5,3 млн тонн угля и 
представлен на утверждение в Кабинет 
Министров Республики Узбекистан.
При этом особой строкой выделен 

вопрос поставок угля населению нашей 
страны. В осенне-зимний сезон 2022-
2023 годов планировалось поставить 
882 тысячи тонн местного топлива. 
Однако на сегодня этот показатель 
достиг 918 тысяч, или 104 процента к 
плану. Общество продолжает отгрузку 
угля учреждениям и жителям.
Республиканским бюджетным органи-

зациям выделено 518 тысяч тонн местного 
угля. Кроме того, на основании распоря-
жения Кабинета Министров от 24 января 
2023-го бюджетным организациям на 
текущий осенне-зимний сезон поставлено 
дополнительно 35 810 тонн угля.
По словам С. Расулова, в стране дей-

ствуют 89 региональных угольных скла-

дов и 12 филиалов, принадлежащих ООО 
«Кумир таъминот». Через них в осенне- 
зимний период 2023-2024 годов планиру-
ется поставить 545 тысяч тонн местной 
угольной продукции бюджетным орга-
низациям республики и 930 тысяч тонн - 
населению. В целях детального изучения 
реального спроса на уголь в следующем 
сезоне проводится соответствующая 
работа с сотрудниками социальной сферы 
и органов местного самоуправления.
Задача - поставить на свободные торги 

через биржу 185 тысяч т угля, увеличить 
объемы его импорта в Казахстане и Кыр-
гызстане. Озвучены данные по себестои-
мости и продажным ценам за тонну дан-
ной продукции.
Себестоимость добычи тонны угля 

составила 255 тысяч сумов. Населению 
продается по 300 тысяч сумов, бюджет-
ным учреждениям - по 418 тысяч.
Э. Джураев отметил, что в целях 

выполнения поручения главы государ-
ства довести добычу угля с пяти млн 
тонн до восьми млн в год разработана 
концепция развития угольной отрасли, 
согласно которой на сегодня составлен 
список приобретения современной гор-
нодобывающей техники. В частности, 
планируется закупка 29 карьерных само-
свалов «БелАЗ» грузоподъемностью до 
130 тонн, бульдозеров марок Liebherr, 
Caterpillar, экскаваторов, автогрейдеров, 
автопогрузчиков.
Второе направление для роста добычи 

угля - разработка и освоение перспектив-
ных месторождений. Например, в Шар-
гуне Сурхандарьинской области: обла-
дает подтвержденными запасами угля в 
30 млн тонн. В настоящее время разра-
батывается инвестиционный проект по 
доведению объема ежегодной добычи 

угля до 900 тысяч тонн. На сегодня это 
около 250 тысяч тонн в год. По акцио-
нерному обществу «Узбекуголь» плани-
руется добыча в 2023 году 5,3 млн тонн, 
в 2024-м - уже шесть млн, в 2027 году - 
семь млн, в 2028-м - восемь млн.
По словам Э. Якубова, в Узбекистане 

в среднем за год потребляется 8,5-9 
млн тонн угля: производим 5,5 млн, 
импорт составляет 3,5-4 млн тонн в год. 
В основном из Казахстана и Кыргызстана. 
В ходе прошлогоднего октябрьского 
визита главы нашего государства в Казах-
стан были достигнуты важные соглашения 
об импорте определенных объемов оттуда.
Принимаются решения о переводе 

теплиц и кирпичных заводов с газа на 
угольное обслуживание. Это потребует 
увеличения добычи. Каков потенциал 
данного вида полезных ископаемых в 
Узбекистане?
По словам Э. Джураева, разведан-

ные запасы угля в стране составляют 
1,8-1,9 млрд тонн. Согласно прогнозам, 
потребление черного золота вырастет до 

десяти млн тонн в год: частично покроем 
сами, часть придется закупать.
Журналистов интересовала судьба 

угольного месторождения Вуадиль в 
Ферганской области. Как оказалось, 
здесь возможна добыча угля шахтным 
методом. Но поскольку залегание пласта 
составляет всего полтора метра, то это 
экономически нецелесообразно. При 
этом основная жила уходит на террито-
рию Кыргызстана. 
В рамках недавнего январского визита 

главы нашего государства в Кыргызстан 
проведены переговоры о разработке 
четырех угольных месторождений, 
граничащих с Ферганской долиной - 
Бешбурхон, Шуроб, Кукёнгок и Тегене. 
Если сможем договориться с Кыргызста-
ном, добытый в этой стране уголь пойдет 
и в Узбекистан.
Турецкая компания «Мизам» готова 

инвестировать в разработку Ангрен-
ского угольного разреза. Турецкие пар-
тнеры намерены открыть новый пласт в 
районе Ангрена. Министерство горнодо-
бывающей промышленности и геологии 
проводит разведывательные работы на 
месторождении Нишбош, которое обе-
щает быть перспективным.
Как отметил С. Расулов, согласно 

распоряжению Кабинета Министров, 
требовалось дополнительно еще 
17,5 тысячи тонн угля. Уже доставлено 
15 тысяч.

По словам К. Мирзаханова, в январе 
2023 года выставлены на торги через 
Узбекскую республиканскую товарно- 
сырьевую биржу десять тысяч тонн угля, 
в феврале 9280 тонн - к середине месяца. 
Свободная его продажа через биржу при-
звана решить задачу поставок предпри-
нимателям, ведь, как упомянуто выше, 
все производства с газа переведены на 
уголь. Причем выяснилось, что импорт-
ный уголь дает больше килокалорий 
тепла при сжигании, чем наш, хотя и 
мельче. Его продают в основном пред-
принимателям (для обогрева теплиц, на 
кирпичные и цементные заводы). Это 
выгодно: сжигая не тонну, а 500 кг угля, 
получают нужное тепло.
Во исполнение требований постановле-

ния Кабинета Министров «О мерах по 
совершенствованию механизма доставки 
угольной продукции потребителям респу-
блики» от 29 сентября 2022 года постав-
лена задача до 1 апреля 2023-го запустить 
интерактивный портал по оказанию услуг 
по обеспечению угольной продукцией с 
участием Минэнерго, АО «Узбекуголь», 
Комитета по развитию конкуренции и 
защите прав потребителей РУз. При этом 
решено создать систему полной автома-
тизации отгрузки угля с программным 
обеспечением, исключающим фактор 
человеческого участия. Утверждено поло-
жение об обеспечении населения респу-
блики угольной продукцией. Согласно 
документу, помощники хокимов районов 
совместно с аксакалами махаллей изу-
чают по кадастровым документам жилья и 
спискам жителей потребности в угольной 
продукции, составляют заявки и вносят 
в портал. Об этом механизме рассказал 
С. Расулов, отметив, что в нынешнем году 
намечен импорт 300 тысяч тонн угля.
Словом, уроки суровой зимы застав-

ляют тружеников всех сфер с особой 
тщательностью планировать работу. 
Жители республики должны быть уве-
рены, что будут обеспечены теплом.
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Главная цель республиканской рабочей 
группы, направленной в Камашинский 
район, - обеспечение эффективной дея-
тельности Народных приемных, секторов и 
районных учреждений, создание системы, 
согласно которой каждый вопрос должен 
решаться на месте. В частности, ремонти-
руются внутренние дороги района, устра-
няются недостатки в системе электроснаб-
жения, благоустраиваются территории, 
высаживаются деревья. Также население 
проходит медицинское обследование. 
Ответственные лица навещают нуждаю-
щиеся в социальной защите семьи, прини-

мают меры по обеспечению занятости без-
работных граждан. 
В СГМ «Тинчлик» проживают свыше 

пяти тысяч жителей. В течение несколь-
ких лет здесь не ремонтировались дороги. 
В рамках визита рабочей группы около трех 
километров проселочной улицы засыпаны 
гравием, в том числе перед школой. Также 
население прошло комплексное медицин-
ское обследование при участии ответствен-
ных лиц областного управления здравоох-
ранения.
Житель села Ногохон 60-летний Норбобо 

Турдиалиев хоть и понимал, что с артери-

альным давлением шутки плохи, однако 
лечение откладывал на потом. Ведь для 
этого, как предполагал, нужны большие 
деньги. А тут еще о домочадцах думать 
нужно. Между тем проблема была решена 
благодаря осмотру, проведенному област-
ными врачами. 

- На протяжении нескольких лет беспо-
коила проблема со здоровьем, - рассказы-
вает он. - А я не мог позволить себе поехать 
куда-то, чтобы обследоваться. Сегодня, 
узнав о проведении медицинского осмо-
тра жителей кишлака, тут же посетил вра-
чебный кабинет. Специалисты тщательно 
меня обследовали, дали направление на 
бесплатное лечение в областную больницу 
сердечно-сосудистых заболеваний. Огром-
ное им спасибо!
Посещение рабочей группой каждого 

домохозяйства и изучение проблем людей 
позволяют сотрудникам министерств и 
ведомств выслушать местных жителей, сде-
лать определенные выводы. 

- Раньше приемы проводились в основ-
ном в зданиях школ или колледжей района, 
- рассказывает активист СГМ «Тинчлик» 
Жура Баратов. - И на то, чтобы выслушать 
проблемы людей, отводилось мало времени. 
Получается, кого-то выслушали, а кого-то 
нет, ведь не все имеют возможность при-
ехать на прием... Словом, мы так и остава-
лись со своими нерешенными проблемами. 
Теперь по поручению главы государства 
чиновники сами ходят по домам, на себе 
ощущают проблемы людей, знакомясь с 
условиями их жизни. В результате работа 
значительно продвинулась. В частности, 
отжившие свой век и устаревшие опоры 
ЛЭП заменены на новые. Дороги засыпа-
ются гравием и выравниваются. Население 
тоже не остается в стороне. Махаллинцы 
по мере возможности участвуют в хашарах. 
Ведутся дополнительные работы по благоу-

стройству благодаря спонсорству предпри-
нимателей. Высаживаются деревья, расчи-
щаются арыки. Каждый вносит свою лепту. 

- Еще в процессе инвентаризации при 
тесном общении с населением поданные 
заявки были распределены по направ-
лениям, - рассказывает прикрепленный 
к рабочей группе от хокимията области 
специалист Алишер Закиров. - Граж-
дане обращались в основном по поводу 
строительства дорог, замены опор линий 
электропередачи, просили оказать меди-
цинскую помощь, содействие в трудоу-
стройстве. Сегодня, согласно разработан-
ному плану, проводится соответствующая 
работа. Многие проблемы решаются на 
месте. 

- В кишлак регулярно привозят сжижен-
ный газ в баллонах, - рассказывает Шоира- 
апа Расулова из Камашинского района. - 
Честно говоря, из-за недостатка в семье не 
могли себе этого позволить. А сегодня рада 
тому факту, что нас тоже навестили и поин-
тересовались, как живем. 
Когда такие случаи показывали по телеви-

зору, думала, что все это показное и до нас 
никому нет дела. После визита в наш дом чле-
нов республиканской рабочей группы мне-
ние изменилось в положительную сторону, 
по  явилось доверие. Хотя и живем в отдален-
ном кишлаке, но, будучи свидетелями такого 
внимания и заботы о людях, испытываем 
чувство глубокой благодарности.

*  *  *

Аккурганский опыт дает свои 
результаты, что проявляется в 
каждой махалле. Главное, на глазах 
меняются образ жизни людей, их 
мнение. И они довольны жизнью. Это 
и есть главная цель государства. 

`*K=! p=.м%…%".

АККУРГАНСКИЙ 

ОПЫТ В КАМАШИ

Аккурганский опыт, 
применяемый на территориях 

четырех секторов, дает
свои результаты. По сей день 

ведутся благоустроительные 
работы в СГМ «Самарканд», «Тинчлик», 

«Гиштли», «Чангак», «Сарбозор». 

Принимаются меры по устранению проблем, 

выявленных в результате подомового обхода.

Согласно поручению главы государства, в процессе инвентаризации, 
организованной в последние месяцы прошлого года, были изучены социальное 
положение населения Камашинского района Кашкадарьинской области, 
имевшие место недостатки и проблемы людей, ожидавшие своего решения. 
Тогда же были разработаны соответствующие меры. 
А сегодня проводится широкомасштабная работа на основе опыта 
Аккургана, который представляет собой уникальный механизм 
системы диалога с народом, решения системных вопросов.

Курсом реформ

- За годы работы пришлось изу-
чить множество нюансов, в том 
числе спрос и предложение на 
рынке, тенденции развития моды, 
критерии качества продукции, 
которая должна отвечать ряду тре-
бований, - говорит А. Нишанов, 
показывая оборудованный в духе 
современных тенденций цех. - Бла-
годаря этому наши товары поль-
зуются спросом на внутреннем 
рынке, и мы работаем над расши-
рением поставок за рубеж. Сегодня 
география экспорта охватывает 
Россию, Кыргызстан, Казахстан 
и другие страны ближнего зару-
бежья. Но это пока. Со временем 
планируем расширить перечень 
иностранных партнеров и нара-
щивать объемы производства, что 
потребует создания новых рабочих 
мест. И тут проблем не возникнет.
Желающих устроиться к нам 

на предприятие много. Стараемся 
обеспечить работников хорошей 
зарплатой и социальным пакетом. 
Так как глава государства сделал 
акцент на себестоимости про-
дукции, обратили на это особое 
внимание. Пересмотрим цепочку 
расходов по приобретению сырья, 
технологических процессов. При-
влечем настоящих профессионалов 
своего дела, которые выпускают 
продукцию, отвечающую требо-
ваниям мировых стандартов. Ибо, 
только заинтересовав взыскатель-
ного иностранного потребителя, 
можно выйти на международный 
рынок. 

- Будем искать резервы для сни-
жения себестоимости, приложим 
для этого все усилия, - вступил в 
разговор директор ООО «Нихол 
файз дизайн текс» М. Абдуллаев. 
- В реализацию проекта вложили 

56 млрд сумов собственных капи-
таловложений: на строительство 
новых производственных цехов, 
приобретение современного обо-
рудования и решение социальных 
проблем работников. Постара-
емся, чтобы наше предприятие 
эффективно работало и приносило 
пользу народу и государству. 

- С интересом слушали высту-
пление главы государства на 
встрече с предпринимателями, 
- продолжает М. Абдуллаев. - 
Радует и то, что Президент под-
писал постановление по вос-
полнению потерь в экономике и 
поддержке бизнеса от аномальных 
погодных явлений, где предусмо-
трены льготы по кредитам, нало-
говым, таможенным и другим 
платежам. Ведь из-за холодов на 
трех тысячах предприятий обла-
сти снизился объем производ-
ства, возросли долги по налогам. 
Будут продлены сроки погашения 
кредитов - без процентов, допол-
нительного залога и начисления 
пени. Откроется кредитная линия 
на восемь трлн сумов для 545 про-
мышленных предприятий в целях 
восстановления объемов произ-
водства и пополнения оборотных 
средств. Предусмотрены льготы 
при покупке и аренде госимуще-
ства, будет введена 10-процентная 
скидка по налогу на имущество за 
каждый верхний этаж производ-
ственных зданий. Теперь станем 
развивать бизнес и в этом направ-
лении. 
В данной молодежной промыш-

ленной и предпринимательской 
зоне немало деловых и энергичных 
людей. Здесь претворяются в жизнь 
46 проектов на 985,1 млрд сумов. 
При этом большая часть прихо-
дится на собственные средства 
предпринимателей - 975,1 млрд. 

Доля банковских кредитов равна 
всего 10 млрд. Ожидаемый эффект 
в сфере занятости составляет 6470 
рабочих мест, годовой объем произ-
водства - 510,3 млрд сумов, из них 
объем экспорта - 24 млн долларов. 
Наибольшее количество про-

ектов приходится на организа-
цию текстильного производства - 
20 проектов (3210 рабочих мест). 
В сфере производства строитель-
ных материалов и продовольствия, 
мебели, кожаных изделий и обуви, 
других товаров также можно будет 
трудоустроить свыше трех тысяч 
человек. 
Уже запущено 18 проектов на 

451 млрд сумов, создано 2145 рабо-
чих мест. На сегодня эти предпри-
ятия уплатили в бюджет 1,2 млрд. 
Близятся к завершению пуско-
наладочные работы по установке 
оборудования на четырех объек-
тах, отделочные - на 21-м, строи-
тельство трех зданий. Данные про-
екты будут полностью введены в 
эксплуатацию во втором квартале 
2023 года. 
Кстати, решены вопросы по ста-

бильной работе инфраструктуры, 
инженерно-коммуникационных 
систем. На это затрачено 14 млрд 
сумов, из них на систему электро-
снабжения - 6,3 млрд, водопро-
водные сети и канализацию - 702 
млрд и 1,6 млрд соответственно, на 
строительство внутренней дорож-
ной сети - 5,4 млрд. 
Оценивая ситуацию в целом, 

стоит отметить и положительный 
эффект созданных в области 73 
МПЗ на 934 га. Из них на долю 
18 молодежных МПЗ приходится 
127 га. Здесь осуществляется 1215 
проектов на 8,7 трлн сумов (из них 
6,4 трлн - собственные средства). 
Это позволит создать 66 тысяч 
рабочих мест, произвести допол-

нительно продукции на 9,2 трлн 
сумов, довести объем экспорта до 
171 млн долларов.  

 Как уже отмечалось, наиболь-
шее количество бизнес-инициатив 
связано именно с текстильным 
производством, ведь наш край 
издавна славился прекрасными 
тканями, швейными изделиями 
и не только. В результате реали-
зации 312 проектов будет создано 
почти 26,6 тысячи рабочих мест. 
На выпуск строительных матери-
алов ориентировано 218 проектов 
(10 432 рабочих места); продо-
вольствия - 173 (5507). Немалый 
эффект ожидается и от реализации 
проектов в сфере производства 
мебели, кожаных изделий и обуви, 
металлургии и химической, элек-
тротехнической и фармацевтиче-
ской продукции, машиностроения. 
Уже запущено 657 проектов, тру-
доустроены 38 256 человек. 
К концу 2022-го данными 

предприятиями произведено про-
дукции на 4,2 трлн сумов, экс-

порт составил 38 млн долларов. 
В нынешнем году запустят 558 
проектов на 3,9 трлн сумов, полу-
чат работу 38 855 человек. И тут 
снова придется коснуться про-
блемы создания инфраструктуры, 
ведь от этого зависит успешное 
осуществление всех проектов на 
территории МПЗ.  
Благодаря постановлению Пре-

зидента «О дополнительных мерах 
по реализации программ «Обод 
кишлок» и «Обод махалла» от 
2 апреля 2021 года проведена боль-
шая работа по развитию дорожно- 
транспортной инфраструктуры, 
инженерно-коммуникационных 
сетей и объектов социальной сферы, 
дальнейшему повышению на дан-
ной основе уровня жизни и благо-
состояния населения. На эти цели 
выделено 50 млн долларов. 
В целом на развитие МПЗ затра-

чено 203 млрд сумов, идет уско-
ренное создание инфраструктуры. 
Так, восемь млрд сумов предна-
значено для создания системы 
газоснабжения на части террито-
рии, занятой МПЗ, 57 млрд - на про-
кладку линий электропередачи, 
25 млрд и 9 млрд - питьевого 
водоснабжения и канализации. 
Развивается и сеть автомобиль-
ных дорог, на что израсходовано 
104 млрд. Инфраструктура на 
остальных 56 процентах земель, 
занятых МПЗ, будет создана 
за счет 260 млрд сумов. В МПЗ 
«Юксалиш» - лаборатория на 
выделенные 53 млрд.
На сегодня благодаря запуску 

проектов в бюджет поступило в 
общей сложности 385 млрд сумов. 
И это не предел. Как отметил глава 
государства, развивая экономику 
Намангана, можно обеспечить 
работой около 500 тысяч человек. 
В текущем году для развития 

семейного предпринимательства в 
области выделяются льготные кре-
диты на 950 млрд сумов, то есть в 
два раза больше, чем в 2022-м. 
Будет создана специальная тек-
стильная зона и выделено 75 млрд 
сумов на инфраструктуру 15 пром-
зон. Приняты меры для беспере-
бойного энергоснабжения субъек-
тов бизнеса. Благодаря этому перед 
наманганским бизнесом открыва-
ются новые горизонты.
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В мероприятии приняли уча-
стие министр финансов Колумбии, 
руководители нью-йоркских офи-
сов Международной организации 
труда (МОТ), ЮНКТАД, МСЭ, 
главы миссий государств-членов, 
представители научно-академиче-
ских, общественных и молодежных 
организаций. 
В своем видеообращении пер-

вый заместитель Генерального 
секретаря ООН Амина Мохаммед 
отметила принимаемые во всем 
мире активные меры по восста-
новлению социально-экономиче-
ского развития после пандемии 
COVID-19, которая усугубила 
проблему неравенства. Она под-
черкнула, что запущенный в 
2021 году Глобальный акселера-
тор ООН по вопросам занятости 
и социальной защиты является 
эффективным инструментом соз-
дания рабочих мест, обеспечения 
всеобщей социальной поддержки 
и перехода к безуглеродному 
будущему.
Генеральный директор МОТ 

Жильбер Унгбо указал на нега-
тивные последствия пандемии 
коронавируса, геополитических 
потрясений, экономического кри-
зиса и природных катаклизмов на 
рынки труда. По его оценкам, заня-
тость городского населения будет 
расти лишь на один процент в 2023 
году, что составляет меньше поло-
вины прошлогодних показателей. 
В настоящее время более чем 200 
миллионов трудящихся в мире 
живут в бедности. Он сообщил о 
планах МОТ запустить в 2023 году 
Глобальную коалицию за социаль-
ную справедливость с целью при-
дания импульса международным 
усилиям по социальной защите, 
расширению доступа к достойным 
рабочим местам, а также сокраще-
нию неравенства в обществах. 
В свою очередь Постоянный 

представитель Узбекистана при 
ООН Бахтиёр Ибрагимов проин-
формировал участников мероприя-
тия об основных приоритетах соци-
альной политики Узбекистана. 

Подчеркнуто, что принципы 
социальной справедливости твердо 
закреплены в Основном законе, и 
они лежат в основе всех реформ в 
стране. Процитирована статья 14 
Конституции РУз, которая гласит: 
«Государство строит свою деятель-
ность на принципах социальной 
справедливости и законности в 
интересах благосостояния чело-
века и общества».
Отдельно выделена проводимая 

в Узбекистане Конституционная 
реформа, направленная на даль-
нейшее усиление обязательств 
государства по всесторонней соци-
альной поддержке населения, в том 
числе защите от безработицы, обе-
спечению гарантированного каче-
ственного образования, квалифи-
цированной медицинской помощи, 
равных возможностей для всех, 
всесторонней помощи семьям, 
детям, женщинам, пожилым 
людям, лицам с инвалидностью.
Участники мероприятия также 

ознакомлены с достигнутыми кон-
кретными результатами в области 
укрепления социальной защиты 
благодаря проводимым под руко-
водством Президента Шавката 
Мирзиёева масштабным реформам. 
Отмечено, что количество мало-
обеспеченных семей, получающих 
пособие, увеличилось в четыре 
раза и достигло 1,9 миллиона; рас-
ширен охват пособиями по уходу 
за детьми из малообеспеченных 
семей; минимальный размер посо-
бия по безработице увеличен в 
3,2 раза, внедрено более 20 новых 
инструментов, направленных на 
обеспечение занятости населения. 
Раскрыты суть и содержание 

основных положений Стратегии 
развития Нового Узбекистана на 
2022-2026 годы, а также Страте-
гии социальной защиты населения 
нашей страны, которая предусма-
тривает создание системы, гаран-
тирующей минимальный уровень 
социальной защиты для всех граж-
дан в соответствии с рекомендаци-
ями МОТ.

h` &d3…‘[.

Сотрудничество
В штаб-квартире ООН в городе Нью-Йорке состоялся 

интерактивный диалог «Преодоление барьеров 
и раскрытие возможностей для социальной справедливости», 
посвященный Всемирному дню социальной справедливости.

ÏÐÈÎÐÈÒÅÒÛ ÊÎÍÑÒÈÒÓÖÈÎÍÍÎÉ 
ÐÅÔÎÐÌÛ ÏÎ ÓÑÈËÅÍÈÞ 

ÑÎÖÈÀËÜÍÎÉ ÇÀÙÈÒÛ ÍÀÑÅËÅÍÈß

В ходе отдельных сессий обеих 
палат законодательного органа 
Миссисипи участвовали предста-
вители Национальной гвардии 
штата во главе c генералом Джен-
соном Бойлзом, заместитель губер-
натора штата Миссисипи и предсе-
датель Сената Делберт Хоземанн, 
спикер Палаты представителей 
Филип Ганн, члены и глава Обо-
ронного комитета Нижней палаты, 
а также другие законодатели штата 
и представители СМИ.
В своей речи перед американ-

скими законодателями, предста-
вителями местного правительства, 
Национальной гвардии штата, а 
также журналистами посол отме-
тил, что в настоящее время отно-
шения между Узбекистаном и 
штатом характеризуются интен-
сивной динамикой и поступатель-
ным расширением многопланового 
сотрудничества, о котором свиде-
тельствуют регулярные встречи, 
тренинги и учения.
Подчеркнуто, что в 2019 году 

впервые состоялся визит в Узбеки-
стан делегации штата Миссисипи 
во главе с бывшим губернатором 
этого региона Филом Брайантом, 
что способствовало расширению 
плодотворного партнерства с дело-
выми и академическими кругами 
штата. Так, налажено сотрудни-
чество Университета Миссисипи 
и Государственного университета 
Алкорна с Ташкентским государ-
ственным аграрным университетом 
и Национальным исследователь-
ским университетом «Ташкентский 
институт инженеров ирригации и 
механизации сельского хозяйства». 
В свою очередь побратимские связи 
между городами Зарафшан и Клин-
тон остаются крепкими и продол-
жают расширяться.
Командующий Национальной 

гвардией штата Миссисипи гене-
рал Дженсон Бойлз также отме-
тил всестороннее партнерство с 
Узбекистаном, которое не огра-
ничивается военными связями и 
охватывает широкий спектр дву-
сторонних отношений, в том числе 
контакты между академическими 

и бизнес-кругами. По его словам, 
на протяжении последних десяти 
лет сотрудничество было плодот-
ворным, значительно активизи-
ровались мероприятия сторон с 
участием военнослужащих по вза-
имному тренингу, соревнованиям, 
а также обучающим программам.
По словам американского гене-

рала, двусторонние отношения 
продолжают укрепляться в поли-
тической, экономической, дипло-
матической сферах, а также в рам-
ках побратимских связей. Сегодня 
эти связи демонстрируют тесное, 
дружественное партнерство между 
Миссисипи и Узбекистаном. 
В ходе сессий представители 

законодательного органа штата 
Миссисипи зачитали депутатам 
и сенаторам содержание резолю-
ций, в которых подчеркивается, 
что за 10 лет Узбекистан и Нацио-
нальная гвардия штата Мисси-
сипи совместно провели много-
численные мероприятия. Кроме 
того, четыре года подряд начиная 
с 2019-го представители Узбеки-
стана принимают участие в еже-
годных тренингах «Южный удар», 
проходящих на территории штата 
Миссисипи, а также в течение 
последних трех лет побеждают в 
соревнованиях Best Warrior.
В документах также указыва-

ется, что в 2022 году Националь-
ная гвардия Миссисипи удостоена 
второго места в номинации «Пар-
тнерство года» именно благодаря 
плодотворному сотрудничеству с 
Узбекистаном.
В резолюции также подчер-

кивается важность партнерства 
между Узбекистаном и Националь-
ной гвардией Миссисипи, а также 
выражена надежда на дальнейшее 
расширение двусторонних связей.
По итогам заседаний палат 

законодательного органа штата 
Миссисипи депутаты и сенаторы 
единогласно проголосовали за 
принятие резолюции. Подлинник 
законодательного акта вручен 
Послу Узбекистана в США Жав-
лону Вахабову.

h` &d3…‘[.

ÑÏÅÖÈÀËÜÍÀß ÐÅÇÎËÞÖÈß Â ÏÎÄÄÅÐÆÊÓ 
ÂÇÀÈÌÎÄÅÉÑÒÂÈß Ñ ÓÇÁÅÊÈÑÒÀÍÎÌ

Посол Узбекистана в США Жавлон Вахабов принял участие 
в специальных сессиях Сената и Палаты представителей 

американского штата Миссисипи, в ходе которых 
законодатели единогласно проголосовали за принятие 

резолюции в честь 10-летия партнерства между Узбекистаном 
и Национальной гвардией штата, а также в поддержку 
расширения сотрудничества с нашей республикой.
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Глобальное изменение климата вносит 
свои коррективы в этот процесс, усили-
вая негативные последствия деградации 
экосистем. Подобные тенденции просле-
живаются повсеместно в разных реги-
онах мира. Не является исключением и 
Центральная Азия. В этих условиях акту-
альной задачей становится организация 
системного мониторинга.
Мониторинг окружающей среды 

представляет собой системное наблюде-
ние за состоянием природных объектов 
для осуществления оценки, информаци-
онного обеспечения экологического кон-
троля и рационального использования 
природных ресурсов, а также обоснова-
ния управленческих решений по предот-
вращению негативного воздействия на 
окружающую среду путем прогнозиро-
вания.
Система государственного экологиче-

ского мониторинга окружающей среды 
в Республике Узбекистан осуществля-
ется исходя из решений правительства, 
которыми утверждается программа госу-
дарственного мониторинга окружающей 
среды в стране на пятилетний период. 
Соответствующие мероприятия прово-
дятся на основании Положения о мони-
торинге окружающей природной среды в 
Республике Узбекистан, утвержденного 
постановлением Кабинета Министров от 
5 сентября 2019 года.
Вместе с тем важное значение для 

проведения мониторинга имеет система 
оценки степени загрязнения составля-
ющих окружающей среды. Основные ее 
положения отражены в постановлении 
Кабинета Министров «О дальнейшем 
совершенствовании системы оценки 
уровня загрязнения окружающей среды» 
от 3 июня 2021-го. 
При прежней структуре государ-

ственного управления в единой системе 
мониторинга были задействованы мини-
стерства здравоохранения и водного 
хозяйства, государственные комитеты по 
экологии и охране окружающей среды 
(ныне - Министерство природных ресур-
сов Республики Узбекистан) и по гео-
логии и минеральным ресурсам (ныне - 
Министерство горно добывающей про-
мышленности и геологии РУз), Агентство 
по кадастру, а также Центр Гидрометео-
рологической службы (ныне - Агентство 
Гидрометеорологической службы при 
Министерстве природных ресурсов) и 
другие.
В соответствии с программой государ-

ственного мониторинга наиболее важ-
ными его видами (наряду с наблюдением 
за уровнем радиационного фона крупных 
городов, загрязнения атмосферного воз-
духа и «вклада» в него секторов про-
мышленности, состоянием земель сель-
скохозяйственного значения и развития 
опасных геологических процессов в горных 
и предгорных районах, крупных источ-
ников выбросов загрязняющих веществ 
в атмосферу и сбросов в водоемы) явля-
ются наблюдения за уровнем загрязнения 
трансграничных водотоков и поверхност-
ных вод, имеющих национальное зна-
чение, а также состоянием загрязнения 
месторождений подземных вод.
При этом мониторинг каждым ответ-

ственным министерством и ведомством 
осуществлялся по установленным для 
них направлениям.
Разные аспекты мониторинга состо-

яния водных ресурсов возложены на 
Министерство водного хозяйства (в части 
качества  коллекторно-дренажных вод 
по основным коллекторам), Министер-
ство здравоохранения (санитарно-эпи-
демиологический мониторинг качества 
питьевой воды), Министерство природ-
ных ресурсов (мониторинг источников 
загрязнения и состояния поверхностных 
водных экосистем), Министерство горно-
добывающей промышленности и геоло-
гии (мониторинг загрязнения подземных 
вод), Агентство Гидрометеорологической 
службы при Министерстве природных 
ресурсов РУз (мониторинг уровня загряз-
нения поверхностных вод).

Маловодные годы в последний период 
показали актуальность совершенствова-
ния мониторинга не только состояния, но 
и потребления водных ресурсов. Мони-
торинг потребления воды начинается с 
наблюдения за расходом воды на водоза-
борных узлах, что требует обеспечения 
специальным оборудованием замера объ-
ема воды, проходящей через гидроузел, 
а также программного обеспечения для 
сбора, обработки и архивирования дан-
ных. Такая система, получившая назва-
ние SKADA (от английского - Supervisory 
Control and Data Acquisition), используется 
в Узбекистане с 2012 года. В частности, в 
Ферганской долине на гидроузлах при 
отводе воды из рек и водохранилищ в 
каналы. Но это не решает проблем наблю-
дения за вододелением на уровне фермер-
ских и дехканских хозяйств. А значит, 
вызывает необходимость совершенство-
вания системы мониторинга с учетом ука-
занного обстоятельства. Технические воз-
можности такого наблюдения в условиях 
современного уровня развития инфоком-
муникационных технологий есть.
Особую актуальность мониторинг 

водных ресурсов приобретает в Приара-
лье, пострадавшем более других регионов 
от уменьшения стока трансграничных 
вод Амударьи и Сырдарьи. Существенное 
снижение объема воды, поступающей в 
низовья рек, наряду с увеличением коли-

чества периодов пыльных бурь, поднима-
ющих с высохшего дна Аральского моря 
миллионы тонн соленой пыли, оказывает 
заметное влияние на условия жизни насе-
ления и окружающую среду в этой зоне.
Обстановка усугубляется и затягива-

нием сроков строительства гидротехни-
ческой инфраструктуры для стабильного 
обеспечения водой остаточных малых 
водоемов в дельте реки Амударьи - озер 
Судочье, Муйнак, Рыбачье, Джелтырбас и 
других. Завершение строительства Меж-
дуреченского водохранилища позволило 
бы сохранить речную воду в естествен-
ном понижении между двумя рукавами 
реки - в Междуречье, откуда по каналам 
она могла бы поступать в малые озера.
По полученным данным, к декабрю про-

шлого года Междуреченское водохрани-
лище наполнилось на треть, что составило 
150 млн кубометров. Это позволило подать 
воду в Муйнакский залив и озеро Рыбачье, 
а также увеличить ее подачу в Судочье по 
Устюртскому коллектору. Но этого явно 
недостаточно для поддержания требуемого 
состояния водоемов, в частности Судочьего, 
заполненного лишь на 15 процентов.  
Еще более печальной оказалась судьба 

расположенных между Судочьим и Меж-

дуречьем озер, высохших вследствие того, 
что туда в течение последних четырех 
лет не поступала вода. Холодная зима в 
период 2022-2023 годов, обильные осадки 
и высокий снежный покров обширных 
территорий вносят заметные коррективы 
в водообеспеченность регионов страны 
в нынешнем году. Но для планирования 
водохозяйственных мероприятий в долго-
срочной перспективе с учетом заметного 
изменения климата в регионе приходится 
в первую очередь иметь в виду прогнозы 
снижения стока Амударьи на 10-15 про-
центов, Сырдарьи - на 8-10, а также планы 
забора части стока Амударьи Афгани-
станом после завершения строительства 
канала в верховьях трансграничного 
водотока со всеми вытекающими послед-
ствиями.
Это ставит перед субъектами государ-

ственного мониторинга водных ресурсов 
две задачи.
Первая - улучшение системы монито-

ринга ресурсов Амударьи и ирригацион-
ных каналов и в среднем, и в нижнем тече-
нии реки, откуда идет бесконтрольная и 
неумеренная откачка воды для разного 
рода нужд. Если мы хотим обеспечить 
водой населенные пункты, сельскохозяй-
ственные и промышленные объекты При-
аралья, а также сохранить оставшиеся 
здесь малые озера, необходимы объектив-
ные и систематические данные монито-
ринга поступления и расхода воды в низо-
вье Амударьи.
Вторая - продолжение системного 

наблюдения за состоянием Айдар- 
Арнасайской системы озер, поступле-
нием воды из Южного Мирзачульского 
канала и коллекторно-дренажных вод 
(в 2022 году поступило около двух мил-
лиардов кубометров), а также состоянием 
водных ресурсов Сырдарьи и сброса прес-
ной воды части ее стока в Айдар-Арнасай 
(в январе 2023-го поступило более 530 

миллионов кубометров, тогда как стоит 
задача добиться сброса в течение года 
1,5 млрд кубометров).
Данные такого мониторинга станут 

основанием для принятия управленче-
ских решений и утверждения нормативно- 
правовых актов, обеспечивающих рацио-
нальное и справедливое регулирование 
водозабора и распределение воды среди 
водопользователей.
Вместе с тем свои коррективы в орга-

низацию государственного мониторинга 
окружающей среды вносят социально- 
экономические преобразования в стране. 
Осуществляемые административные 
реформы коснулись многих участни-
ков системы мониторинга окружающей 
среды. Произошли существенные измене-
ния в структурах министерств и ведомств.
Это вызывает необходимость совер-

шенствования деятельности субъектов 
экологического контроля в новых усло-
виях, улучшения координации их дея-
тельности. И как следствие - повышение 
эффективности экологического контроля, 
от которого в немалой степени зависят 
благополучие жителей страны и сохран-
ность природных экосистем.

Экспертное мнение На пути в Париж-2024
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На современном этапе развития человеческой цивилизации процессы 
деградации окружающей среды приобрели угрожающий характер. 
Речь идет о стремительном загрязнении атмосферного воздуха 
в населенных пунктах, поверхностных и подземных вод, включая 
источники питьевой воды; о сокращении площади плодородной 
земли из-за опустынивания, засоления и эрозии; об уменьшении 
видового разнообразия животного и растительного мира.
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Приоритетными остаются задачи 
по увеличению по сравнению с преды-
дущими Азиатскими играми участия 
спортивной делегации Узбекистана с 30 
видов спорта до 35, с восьми дисциплин 
параспорта - до 13, общей доли профес-
сиональных спортсменов - до более 50 
процентов. Неизменной остается разрабо-
танная «дорожная карта», предусматрива-
ющая, в частности, еще изучение генети-
ческих и фенокопических возможностей 
спортсменов, предоставление им реко-
мендаций о рациональном питании и пра-
вильном распределении тренировочных 
нагрузок, привлечение их в националь-
ные сборные, а также психологическую 
подготовку каждого спортсмена путем 
формирования психологического порт-
рета. Это научное новшество. Как и то, 
что привлекаются зарубежные тренеры 
и специалисты к процессу подготовки 
команд, включая спортивных фармаколо-
гов, диетологов и психологов. Изменилась 
методика мониторинга и анализа резуль-
татов наших профессионалов, чтобы они 
к основным официальным соревнованиям 
достигали пика своей спортивной формы. 
Министерство молодежной политики и 

спорта, Национальный олимпийский коми-
тет ввели в практику регулярные обсужде-
ния о ходе подготовки атлетов к основным 
тестовым турнирам сезона с руководите-
лями республиканских спортивных ассо-
циаций и федераций, а также с ведущими 
тренерами. В такой форме осуществляется 
еще и контроль. 
На одном из таких совещаний побы-

вал спортивный обозреватель «Правды 
Востока». Об итогах прошлого года и о 
поставленных целях на Асиаде и Олим-
пиаде рассказали представители Ассо-
циации спортивной борьбы Узбекистана 
(АСБУ).

ЧТОБЫ НЕ ОКАЗАТЬСЯ 

В ПАРТЕРЕ…

Предварительная информация: на про-
шлых Азиатских играх в Индонезии сбор-
ная по спортивной борьбе записала в актив 
золотую и три бронзовые медали. Об этом 
сообщил генеральный секретарь АСБУ 
Шухрат Мамадалиев. 
Напомним и о том, что на Олимпи-

аде-2021 в Токио только борец вольного 

стиля Бекзод Абдурахмонов 
поднялся на призовой подиум, 
занял третье место в весовой катего-
рии до 74 кг. Заметим, что в столице 
Японии разыгрывались 18 комплек-
тов олимпийских медалей в вольной, 
греко-римской и женской борьбе.
Конечно, ожидали большего от 

сборной, которая считается одним из 
ударных звеньев в спортивной деле-
гации Узбекистана на комплексных 
состязаниях. Но поблекли славные 

традиции узбекской школы борьбы. Наши 
единоборцы, образно говоря, оказались в 
партере - невыгодном положении на бор-
цовском ковре. 
Не вызывают особого оптимизма итоги 

выступлений наших соотечественников 
и в минувшем году, хотя они завоевали 
на разных турнирах 61 награду: девять 
золотых, 13 серебряных и 39 бронзовых 
медалей. Это больше, чем в предыдущие 
годы. Однако такой результат достигнут 
в основном за счет удачных выступлений 
на Играх исламской солидарности в Тур-
ции (4-4-10), рейтинговом международ-
ном турнире в Казахстане (1-3-13) да еще, 
пожалуй, на чемпионате Азии в Монголии 
(0-2-6). А если по гамбургскому счету, то 
после выступлений в целом на восьми меж-
дународных турнирах похвастать особо 
нечем: никто из узбекистанцев не стал 
победителем на мундиале и розыгрыше 
Кубка мира. С этих самых значимых сорев-
нований года земляки привезли домой 
лишь «серебро» и две «бронзы». Не проя-
вил себя в полной мере ближайший резерв 
национальной сборной и на молодежном 
мировом первенстве в Болгарии (1-0-3). 
Такова исходная позиция наших бор-

цов перед поездкой в Китай на Асиаду. 
Как к ней ведется подготовка? Какие нов-
шества привнесены в учебно-тренировоч-
ные сборы? Определены ли конкретные 
цели? Сколько наград намерены завоевать? 
На кого рассчитывает штаб наставников?
ТРЕНЕРЫ НАЧИНАЮТ 

С ЧИСТОГО ЛИСТА
Сразу следует отметить, что практиче-

ски полностью сменился тренерский штаб. 
Его возглавил профессор, доктор педагоги-
ческих наук Фикрат Керимов. Это назначе-
ние предполагает, что отныне на практике 
поединков борцов будут использоваться 
научные изыскания отечественных и 
зарубежных ученых. Хотя, как отметил 
на совещании Фикрат Азизович, начал он 
свою деятельность… с исполнительской 
дисциплины как тренеров, так и единобор-
цев. 

- Я против кардинальных изменений в 
составе сборной, - подчеркнул профессор. 
- Накоплен достаточный опыт, опираясь 
на который мы уже подготовили немало 
высококлассных атлетов. Надо просто 

использо -
вать лучшее, 

чтобы идти дальше. 
Борцы Узбекистана имеют 
великолепную матери-
ально-техническую базу - 
динамовский  комплекс 
специализированной школы 
олимпийского резерва, респу-
бликанские учебно-трениро-
вочные арены в среднегорье - 
Янгиабаде и оздоровительном 

«Угам оромгохи» в столичной области, где, 
кстати, свои сборы постоянно проводят 
команды не только ближнего, но и даль-
него зарубежья, в частности. США, Египта, 
ряда европейских и азиатских стран, кото-
рые высоко котируются в мире. В ближай-
шее время намерены провести совместные 
тренировки с ведущими борцовскими дер-
жавами - Ираном (основным конкурентом 
на Асиаде), а также Азербайджаном.
Спикер совещания, заместитель мини-

стра молодежной политики и спорта 
Шахрулло Махмудов при этом отметил, 
что АСБУ заключила договор с Федера-
цией тяжелой атлетики Узбекистана, чтобы 
вольники и классики, борцы-женщины 
по специальной программе развивали так 
называемую взрывную силу и в целом 
физические возможности.

- Насколько плодотворно такое сотруд-
ничество, показали наши дзюдоисты, 
использовавшие методику подготовки 
со штангистами, - подчеркнул Шахрулло 
Шарипович. - Всем известно, чего доби-
лась сборная по дзюдо в серии турниров 
Большого шлема, Гран-при. Уверен, что и 
борцы, применив общий подход в содруже-
стве с представителями тяжелой атлетики, 
тоже станут быстро прогрессировать. 
В ходе обсуждения кандидатов в 

нацио нальную сборную стало известно, 
что уже определены в основной и резерв-
ный составы. 

- В каждом виде спортивной борьбы 
по десять первых номеров в каждой весо-
вой категории, - заявил Ш. Мамадалиев. - 
К ним прикреплены по два спарринг-пар-
тнера, которые в ходе подготовки могут 
заменить ведущих мастеров, если те полу-
чат травмы или по другим причинам выпа-
дут из борцовской обоймы. Всегда должен 
быть запас прочности. 
Капитаном команды по греко-римской 

борьбе является один из самых опытных 
атлетов - 38-летний Рустам Ассакалов. Он 
прошел сквозь огонь, воду и медные трубы. 
Имеет множество титулов. В минувшем 
году стал серебряным призером на чемпи-
онате Азии, в мировом рейтинге занимает 
седьмое место. Ныне реально претендует 
на поездку в олимпийский Париж. Для 
этого надо занять как минимум пятое 
место на Асиаде среди соперников в весо-
вой категории до 97 кг. 
Ставку делают тренеры классиков и 

на Жалгасбая Бердимуратова (-87 кг). Он 
действующий вице-чемпион мира. Самый 
высокий показатель среди наших соотече-
ственников. 
Если в полной мере раскроют свой 

потенциал Исломжон Бахромов, Аброр 
Атабаев, Арам Варданян, Темурбек Наси-
мов, Махмуд Бахшиллоев, Дилшод Омон-
гелдиев, то и они получат возможность 
поехать во Францию в 2024 году. 
Важная деталь, на которую в прошлом 

не обращали большого внимания: все наши 
борцы (и не только греко-римского стиля) 
внимательно анализируют вместе с настав-
никами то, как ведут подготовку конку-
ренты из Азии - Ирана, Индии, Южной 
Кореи, Японии, Казахстана, Кыргызстана. 
Просматривают видеозаписи их схваток, 
заранее выстраивают тактику ведения пое-
динков, учитывая слабые и сильные сто-
роны противников. 
Новое имя в тренерском штабе - Дилшод 

Мансуров. В прошлом двукратный чем-
пион мира, возглавлявший молодежную 
сборную по вольной борьбе, теперь занима-
ется со взрослыми спортсменами. По мне-
нию специалистов, его знания и «чувство 
ковра» тоже существенно могут повлиять 
на результат в целом. 
И среди наших спортсменок есть фаво-

риты. Лайлохон Собирова на континен-
тальном чемпионате заняла первое место, 
серебряные медали там же в Улан-Баторе 
завоевали Жасмина Иммаева и Светлана 
Окназарова, бронзовым призером мунди-
аля стала Муштарий Толибекова, удачно 
выступили на Играх исламской солидарно-
сти Шохида Ахмедова и Актенге Кеуним-
жаева. Все они молоды, и до прошлогодних 
достижений их не было в списке мирового 
рейтинга. Теперь - в топ-10 лучших на пла-
нете. Планируется, что на Асиаде женский 
коллектив внесет в общий зачет спортив-
ной делегации свои первые награды - золо-
тую и две бронзовые медали. 
Прогнозируется, что награды всех досто-

инств окажутся у борцов греко-римского и 
вольного стилей. Для достижения такого 
результата нашим соотечественникам соз-
даны все условия. 
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То, что Азиатские игры, организация которых в китайском 
Ханчжоу была запланирована в прошлом году, перенесены 
на нынешний сезон, разумеется, заставило спортивную 
общественность республики и соответствующие ведомства 
и организации внести коррективы в подготовку наших атлетов 
и сборных по разным видам спорта к главным континентальным 
соревнованиям, считающимся генеральной репетицией перед 
всемирным смотром четырехлетия - Олимпиадой-2024 в Париже 
(Франция). Однако изменение сроков старта Асиады не изменило 
общей стратегии и тактики, определенной в постановлении 
Президента «О комплексной подготовке спортсменов Узбекистана 
к XIX летним Азиатским и IV Паразиатским играм, проводимым 
в городе Ханчжоу (Китай) в 2022 году» от 5 мая 2022-го. 
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